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15 Jahre
Am 27. März 2007 gründeten wir in einer Stube in Buchberg SH die Fondation des
Fondateurs. Und so konnten wir im Berichtsjahr das 15-jährige Jubiläum feiern. Wir:
Die Fondatrices, die Fondateurs, die Mitglieder des Stiftungsrats und das Team der
Geschäftsleitung. Die Jubiläumsbroschüre ist eine bleibende Erinnerung, und sie
würdigt Lori Lutz (1923 - 2011) als visionäre Gründerin.

Am 27. Oktober 2022 fand im vollen Saal der Zunft zur Saffran in Zürich der Jubi-
läumsanlass «15 Jahre Fondation des Fondateurs» statt. Den Gästen wurde ein ab-
wechslungsreiches Programm geboten, ein Panorama der Geschichte, der Aktivitäten
und der Breite unserer Dachstiftung. Nach einer feierlichen Begrüssung durch den
Stiftungsratspräsidenten erinnerte der Vizepräsident Philipp Egger an das Gründer-
ehepaar Lutz und stellte das Jubiläumsprojekt vor. Aus Mitteln des «Fonds Lutz»
finanziert die Fondation des Fondateurs den Sanitätsposten in der «Swiss Agricultural
School Caucasus», einer von Schweizer Stiftungen getragenen Landwirtschaftsschule
in Georgien. Der Geschäftsführer zeichnete in der Folge die eindrückliche Entwicklung
der Fondation des Fondateurs in Zahlen nach. Im zweiten Programmteil stellten sich
zwei neu gegründete Stiftungsfonds vor. Die Fondatrice Karin Kraus erläuterte ihr
persönliches Engagement für Kulturvermittlung und zur Schaffung kreativer Freiräume
für Kinder bis 4 Jahre, welches sie schliesslich zur Gründung der «Stiftung Lapurla»
bewogen hatte. An das Referat der Fondatrice Beatrice Fischer von der Stiftung mit
dem programmatischen Namen «Kultur.Gut.Kulinarik» schloss der Apéro Riche the-
matisch nahtlos an. Gabriel Heintjes, zweimaliger Finalist des erfolgreichen Wett-
bewerbs «Marmite Youngster» – 2019 Küche und 2020 Pâtisserie – wartete mit seinen
kreativen Häppchen auf. Und den klangvollen Rahmen des Abends boten die «Sing-
frauen Winterthur» unter der Leitung von Franziska Welti. Sie verwöhnten die An-
wesenden mit einer thematisch auf das Jubiläumsprojekt abgestimmten Gegenüber-
stellung von Volksliedern aus der Schweiz mit Volksliedern aus Georgien.

Möge sich die Fondation des Fondateurs auch in Zukunft erfolgreich weiterentwickeln.

Thomas Sprecher, Präsident & Matthias von Orelli, Geschäftsführer

15 Years
On 27 March 2007, we founded the Fondation des Fondateurs in a living-room in
Buchberg SH. Hence, we were able to celebrate the 15th anniversary in the year under
review. We: the founders, the members of the Board of Trustees as well as the
management team. The anniversary brochure is a lasting memory and it pays tribute to
Lori Lutz (1923 - 2011) as a visionary founder.

On 27 October 2022, the anniversary event «15 years Fondation des Fondateurs» took
place in the well-attended hall of the Zunft zur Saffran in Zurich. The guests were
offered a varied programme, a panorama of the history, activities and span of our
umbrella foundation. After a ceremonial welcome by the President of the Foundation
Board, Vice-President Philipp Egger paid tribute to the founding couple Lutz and
presented the anniversary project. The Fondation des Fondateurs uses funds from the
«Fonds Lutz» to finance the first aid post at the «Swiss Agricultural School Caucasus»,
an agricultural school in Georgia supported by various Swiss foundations. Finally, the
Managing Director described the impressive development of the Fondation des
Fondateurs in figures. In the second part of the programme, two newly established
foundation funds presented themselves. Founder Karin Kraus explained her personal
commitment to cultural education and the creation of creative spaces for children up to
the age of 4, which ultimately led her to establishing the «Lapurla Foundation». The
presentation by founder Beatrice Fischer of the foundation with the programmatic name
«Kultur.Gut.Kulinarik» was seamlessly followed by an Apéro Riche. Gabriel Heintjes,
two-time finalist of the prestigious «Marmite Youngster» competition – 2019 Kitchen and
2020 Pâtisserie – spoild the attendees with his creative culinary delights. The
«Singfrauen Winterthur» under the direction of Franziska Welti provided the melodious
framework for the evening. They treated those present to a varied repertoire of folk
songs from Switzerland and Georgia, thematically coordinated with the anniversary
project.

May the Fondation des Fondateurs continue to develop successfully in the future.

Thomas Sprecher, President & Matthias von Orelli, Managing Director



DEIN ABSCHNITTSTEXT

Selbständige Stiftungen sind in der Regel auf unbefristete Zeit angelegt. Sie sind
fest in ihrer Form und lassen sich nicht so leicht ändern oder gar liquidieren. Ganz
anders steht es mit Stiftungsfonds innerhalb einer Dachstiftung. Ein Stiftungsfonds
bietet eine grosse Flexibilität, da er keine eigene juristische Person darstellt.
Insbesondere erlaubt er es, eine Stiftungsidee zu erproben und auszutesten, da der
Fonds allenfalls wieder geschlossen werden kann. Manche Stiftungsfonds werden
bewusst auf befristete Zeit angelegt, weil das zugrunde liegende Projekt nach seiner
Realisierung kein gemeinnütziges Gefäss mehr braucht. Oft wird ein Stiftungsfonds
in eine selbständige Stiftung überführt, wenn seine Projekte für die Dachstiftung zu
gross, zahlreich und komplex geworden sind. Auch wenn ein Stiftungsfonds
verstärkt operativ tätig sein will und eigenes Personal anstellt, wächst er aus dem
Modell der Dachstiftung heraus.

Stiftung auf Zeit

Mandat Hirschmann Stiftung
Seit dem 1. Januar 2022 ist die Fondation des
Fondateurs mit der Geschäftsführung der
selbständigen Hirschmann Stiftung mit Sitz in
Zug betraut. Diese fördert in partnerschaft-
licher Weise engagierte Menschen, die bereit
sind, für sich und ihr Umfeld Verantwortung zu
übernehmen und sich nicht scheuen, neue
Wege zu gehen. Die Hirschmann Stiftung
konzentriert sich vorwiegend auf selbst
initiierte, konzipierte und geführte mehrjährige
Projekte. 

Die Hirschmann-Stipendien werden an Masterstudierende von Schweizer Fach-
hochschulen ausgerichtet
The Hirschmann scholarships are awarded to Master's students from Swiss
universities of applied sciences

As a rule, independent foundations are established for an indefinite period of time.
They are fixed in their form and cannot be easily changed or even liquidated. The
situation is quite different with endowment funds within an umbrella foundation. An
endowment fund offers great flexibility because it is not a legal entity in its own right.
In particular, it allows a foundation idea to be tested and, if necessary, closed down
again. Some endowment funds are deliberately set up for a limited period of time
when the underlying project no longer needs a charitable vehicle after its realisation.
Often an endowment fund is transferred to an independent foundation because its
projects have become too large, numerous and complex for the umbrella foundation.
Furthermore, if a foundation fund wants to be more operationally active and employs
its own staff, it grows out of the model of the umbrella foundation.

Temporary Foundation

Mandate Hirschmann Foundation
Since 1 January 2022, the Fondation des
Fondateurs has been entrusted with the
management of the independent Hirschmann
Foundation based in Zug. This foundation
promotes committed people who are willing to
take responsibility for themselves and their
environment and who are not afraid to break
new ground. The Hirschmann Foundation
focuses primarily on projects that it initiates,
designs and manages itself over a period of
several years.



Wohin fliessen die Fördermittel?
Die Fondation des Fondateurs hat detaillierte Kenntnis darüber, wie die einzelnen
Fonds ihre Zwecke umsetzen. Die Fondatrices und Fondateurs bestimmen jedoch
die Öffentlichkeitsarbeit ihres eigenen Fonds. Einige unterhalten eine Webseite 
oder veröffentlichen einen Jahresbericht. Andere ziehen es vor, weniger aktiv in
Erscheinung zu treten.

Im Stiftungsjahr 2022 sind die in den Bereich Umwelt und Nachhaltigkeit
geflossenen Fördermittel gegenüber dem Vorjahr von 13 % auf 25 % gestiegen. 
Der Schwerpunkt lag mit 43 % nach wie vor im Bildungsbereich (Vorjahr: 49 %). 
Gut zwei Drittel der Fördermittel flossen weiterhin in die Schweiz (Vorjahr 73 %).

Die Grafiken auf der rechten (73%).

Weltregionen / Global regions Themen / Topics 

Where do the Funds go?
The Fondation des Fondateurs has detailed knowledge of how the individual funds
implement their purposes. However, the founders determine the public relations of
their own fund. Some maintain a website or publish an annual report. Others prefer
to be less active.

In the foundation year 2022, the funds channelled into the area of environment and
sustainability increased from 13 % to 25 % compared to the previous year. At 43 %,
the focus continued to be on education (previous year: 49 %). A good two thirds of
the funding flowed into Switzerland (previous year: 73 %).





Founders’ event Founders‘ event



Stabiles Wachstum
Die kumulierte Förderleistung seit der Gründung 2007 beläuft sich auf rund
CHF 171 Mio. Im Berichtsjahr 2022 unterstützten die Stiftungsfonds und der
Allgemeine Fonds rund 500 Projekte. 

Stable Growth
The cumulative funding volume amounts to approximately CHF 171 million since
its foundation in 2007. In the reporting year 2022, the endowment funds and the
general fund supported around 500 projects.
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Stiftungen unter dem Dach der Fondation des Fondateurs
Per Ende 2022 betreute die Fondation des Fondateurs 64 Fonds. Insgesamt wurden
im Berichtsjahr acht neue Stiftungen unter ihrem Dach errichtet. Vier Stiftungsfonds
haben ihren Zweck erfüllt und konnten abgeschlossen werden. Ein Stiftungsfonds
wurde in eine selbständige Stiftung überführt. 

Baumer-Weber Swiss Foundation

Impact Foundation

Lanter Stiftung

Right2Study Foundation

Stiftung Lapurla

Stiftung CRECER

Die Singfrauen Winterthur bei ihrem Auftritt am Jubiläumsanlass 
The Singfrauen Winterthur during their performance at the anniversary event

Neugründungen

Foundations under the Roof of Fondation des Fondateurs 
As of the end of 2022, Fondation des Fondateurs managed 64 funds. A total of 8
new foundations were established under the umbrella of Fondation des Fondateurs
in 2022. 4 endowment funds fulfilled their purpose, 1 endowment fund was
transferred to an independent foundation.

Baumer-Weber Swiss Foundation

Impact Foundation

Lanter Stiftung

Right2Study Foundation

Stiftung Lapurla

Stiftung CRECER

New Foundations 



«For us, working with the Fondation des
Fondateurs means not only a guarantee of
good governance, but also the constant
availability of an independent, trustworthy
and competent partner in project execution.
It gives us the assurance that the highest
standards of professionalism and
compliance are maintained at all times in
our projects.»
 
Stefan Rissi, Advisory Board, JTI Global
WASH (Water and Sanitation) Initiative

«Von den über 13'000 gemeinnützigen Stiftungen in
der Schweiz verfügen viele über ein Vermögen von
weniger als fünf Millionen Franken. Je kleiner das
Vermögen, desto weniger lohnt es sich, eine
selbstständige Stiftung aufrechtzuerhalten. Flexibler
und kostengünstiger sind die Angebote von
Dachstiftungen – dank einer gemeinsamen Infrastruktur
für mehrere unselbständige Stiftungen. (...) Bisher
machen Dachstiftungen weniger als ein Prozent des
Schweizer Stiftungsuniversums aus. (...)
Dachstiftungen haben einen gewissen Start-up-
Charakter. Hier lassen sich mit kleineren Vermögen
schon grosse Ideen umsetzen. Das spricht die nächste
Generation von Stiftern an.»
 
Anne-Barbara Luft, Redaktorin, Bilanz (Ausgabe Mai
2022)

«Ich habe die FdF als Dachstiftung ge-
wählt, weil sie Lapurla als neue und noch
kleine Stiftung mit ihrer grossen Expertise
und breiten Vernetzung schlank und prag-
matisch unterstützen kann.»
 
Karin Kraus, Gründerin Stiftung Lapurla

«Persönlich identifiziere ich mich sehr mit
dem Schaffen von Lori Lutz, und es macht
mich auch stolz, mit meiner Stiftung Teil
der Vision einer starken Frau zu sein. Bei
FdF finden sich ganz unterschiedliche
Persönlichkeiten, unter ihnen junge, frische
AndersdenkerInnen, die etwas bewegen
möchten. Das inspiriert!»
 
Nicola Roten, Gründerin Stiftung CRECER

«We came across Fondation des Fondateurs right at
the inception stage of Love Kare Trust Foundation. FdF
provides the obvious benefit of admin and regulatory
work, which would otherwise cost time and effort. With
so much admin effort saved, we had the chance to
focus on building processes serving the LKT
foundation’s primary goal and make it fly. I am
confident, without FdF, we may not have left the
ground being stuck in the administration and
documents of 2 countries.»
 
Robin Singh, Founder LOVE KARE TRUST Foundation



Die führende Dachstiftung der Schweiz
Die Fondation des Fondateurs wurde 2007 als gemeinnützige Dachstiftung durch
Lori und Karl Lutz gegründet. Sie verfolgt den Zweck, Stifterinnen und Stiftern die
Möglichkeit zu bieten, ihre persönlichen Förderanliegen individuell, professionell und
kosten-effizient umzusetzen. Die Fondation des Fondateurs wird mit ausgewiesener
Philanthropiekompetenz geführt, arbeitet unabhängig von Finanzdienstleistern,
pflegt eine vorbildliche Governance und ist politisch, ideologisch sowie konfessionell
neutral. Sie untersteht der Eidgenössischen Stiftungsaufsicht.

The Fondation des Fondateurs was founded by Lori and Karl Lutz in 2007 as a non-
profit umbrella foundation. Its aim is to offer founders the opportunity to implement
their personal funding priorities individually, professionally, and cost-effectively. The
Fondation des Fondateurs is managed with proven expertise in philanthropy,
operates independently of financial services, maintains exemplary governance and
is politically, ideologically, and denominationally neutral. It is supervised by the
Eidgenössische Stiftungsaufsicht (Federal Foundation Supervisory Authority).

The leading Umbrella Foundation in Switzerland

Stiftungsrat / Board of Trustees
Dr. Thomas Sprecher (Präsident; President)
Dr. Philipp Egger (Vizepräsident; Vice-President)
Evelyn S. Braun (Mitglied; Member)

Das Team wächst
Aufgrund der erfreulichen Entwicklung der Stiftung wurden die personellen
Kapazitäten der Geschäftsstelle massvoll erweitert. Seit September 2022 ergänzt
Karin O’Bryan-Schneebeli das Team mit einem Pensum von 40 %.

The Team is growing
Due to the pleasing development of the foundation, the staff capacities of the office
were moderately expanded. Since September 2022, Karin O'Bryan-Schneebeli has
joined the team with a working comittment of 40 %.

Geschäftsstelle / Administrative Office
Dr. Matthias von Orelli (Geschäftsführer; Managing Director)
Marianne Furrer (Office Co-Management)
Karin O'Bryan-Schneebeli (Office Co-Management)

Governance
Mitgliedschaft: SwissFoundations
Orientierung: Swiss Foundation Code
Membership: SwissFoundations
Guidance: Swiss Foundation Code

Externe Stellen / External Offices
OBT AG, Basel (Buchhaltung; Accounting)
HB&P Wirtschaftsprüfung AG, Basel (Revision; Audit)
Eidgenössische Stiftungsaufsicht; Federal Foundation
Supervisory Authority



Aqua Solar Foundation · arcas foundation · Artemis Women's Health Foundation · Baumer-Weber Swiss Foundation · BoardforGood

Foundation · CHAP Fund · CognitiveValley Foundation · De Brabandt Foundation · Digital Self-Defense Foundation · digitalswitzerland

Foundation · Emergency Reactor Foundation · Fondation SapoCycle · Fonds für Qualitätsjournalismus · Förderfond Freunde der Alten

Musik · Funders for Fair Trade Foundation · Griesbach-Hallenstein-Foundation · Heinz und Anne Marie Haas Stiftung · I&I Foundation · 

I love my Life Foundation · Impact Foundation · Intrinsic Foundation · JTI Global WASH (Water and Sanitation) Initiative · KUMA

Foundation · Lanter Stiftung · Lori & Karl Lutz-Fonds · LOVE KARE TRUST Foundation · Mary Bendet Foundation · MODI Stiftung ·

MvS-Stiftung · Olive Grove Fund · one world foundation Sri Lanka · Right2Study Foundation · R&Co4Generation Foundation · Sambol

Foundation · Santorio Foundation · Stiftung #Frauenarbeit · Stiftung Aiforia · Stiftung CRECER · Stiftung Erhalt Lebensspuren Oberhaus

· Stiftung Freiheit.Unternehmertum.Publizistik · Stiftung für direkte Demokratie · Stiftung für Kultur & Menschenrechte · Stiftung

Hirschen-Ensemble · Stiftung innocuisine · Stiftung Kultur.Gut.Kulinarik · Stiftung Lapurla · Stiftung Zürcher Spendenparlament ·

Stiftung.HOPE · Swiss Foundation of Fabry Disease · Swiss South Caucasus Foundation (SSCF) · Terra21 Foundation · The Human

Safety Net Switzerland Foundation · Theodor und Constantin Davidoff Stiftung · YODEL Foundation

Fondation des Fondateurs | Breitingerstrasse 35 | 8002 Zürich | T 044 251 05 45 | info@fondateurs.ch | www.fondateurs.ch


